

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 12 DE MARZO DE 1810.

SUECIA.

Estocolmo 26 de enero.

Antes de ayer el Príncipe Real prestó pública y solemnemente su juramento de fidelidad, y recibió el homenaje de los estados. Esta magestuosa ceremonia se ha executado en la sala del trono. El Rei abrió la asamblea pronunciando un discurso; y en seguida el Príncipe heredero subió sobre las gradas del trono, se quitó su corona, y arrodillándose sobre un almohadon, y puesta la mano sobre la biblia, prestó el juramento segun la fórmula leida por el ministro de Negocios extranjeros. Después de esto el Príncipe Real pronunció un corto discurso, volvió á ceñirse la corona, besó la mano del Rei, y se volvió á sentar en su silla; y los estados le prestaron fe y homenaje segun la fórmula leida tambien por el ministro de Negocios extranjeros. Como el nombre de Cristiano ó Cristiern es tan odioso en Suecia á causa de Cristiern II, que fue el Neron del Norte á principios del siglo XVI, ha tomado nuestro Príncipe Real el nombre de Carlos, y reinará baxo el de Carlos XIV.

Por la noche se dió una hermosa funcion en el teatro de la ópera, y se representó la pieza intitulada *Cristina* con toda la magnificencia posible, empleándose para ello quanto ha podido aludir á las presentes circunstancias. El fin de la pieza ha excitado con especialidad los mayores aplausos. Concluye con una escena, en la que el personage que representa el papel del canceller Alexandro Oxestiern dice lo que podria desearse mas adecuado á las circunstancias del dia. S. M. no ha podido asistir á la representacion.

DINAMARCA.

Copenhague 31 de enero.

Las baterías de las costas de Suecia han hecho fuego antes de ayer contra dos buques armados en guerra, que han mudado muchas veces de pabellon al pasar el Sund. Se asegura que son dos bergantines ingleses que habian intentado apoderarse de varios barcos suecos.

Se ha publicado poco hace el estado de nuestra milicia: no hai en el ejército mas que un feld-mariscal, que es el landgrave Carlos Hesse, y obtiene esta dignidad desde la eleccion del príncipe de Augustemburgo á la de heredero de la corona de Suecia: los demas generales son 42.

PRUSIA.

Berlin 27 de enero.

Son tantos los oficiales prusianos que se hallan arrestados en la fortaleza de Spandau para expiar sus faltas cometidas en las campañas de 1806 y 1807, que ya no hai lugar en ella para colocar mas presos.

El Rei ha dado pruebas bastante claras de que está poco satisfecho de la guardia nacional de Berlin, á la qual no ha pasado todavía revista. Esta guardia recibia de la tesorería 60 escudos para el sueldo de su música, tambores &c., y se le ha denegado ya esta suma.

El gobierno emplea todos los medios posibles para acreditar los billetes de tesorería, y ha logrado por fin que su pérdida baxe un 8 por 100.

Hace 15 dias que han llegado aqui muchos y quantiosos convoyes de géneros coloniales, que desembarcaron en Colberg varios buques que se decian americanos; los transportan por tierra á esta ciudad, y es tan considerable el número de carros, que no pueden colocarse todos en los edificios de las dos aduanas.

Se asegura como positivo que el viage del Sr. Kru-semarck á Paris tiene por objeto el arreglo del pago de las contribuciones atrasadas, y el empréstito proyectado en Holanda por cuenta de la Prusia.

WURTEMBERG.

Stuttgart 9 de febrero.

Esta mañana ha pasado por aqui con un numeroso acompañamiento S. A. la princesa de Eckmühl que viene de Baviera, y se dirige á Francia.

GRAN DUCADO DE BERG.

Dusseldorf 10 de febrero.

Ayer entró en esta ciudad un batallon del regimiento 26.º de infantería ligera de la division Legrand, y esta mañana se ha puesto en marcha por el camino de Essen. Esta tarde ha entrado otro batallon, que marchará tambien mañana. Segun las noticias que tenemos continuará por algunos dias el paso de tropas.

En varios periódicos se asegura que permanecerán hasta nueva orden en Alemania 10 divisiones de tropas francesas, de las cuales seis estarán en la Suabia y en la Franconia. El quartel general del príncipe de Eckmühl se establecerá en Wurtzburgo.

CONFEDERACION DEL RIN.

Francfort 12 de febrero.

El general de division Legrand y el general de brigada Ledru han ido á San Omer, adonde tambien han marchado los regimientos 19.º y 46.º de infantería.

Esperamos aqui de un dia á otro al baron de Senft-Pilsach, que ha salido de Paris, y vuelve á Dresde, por haber sido nombrado ministro de Negocios extranjeros de Saxonia.

El dia 10 llegó á Hanau la primera columna de la quarta division del quarto cuerpo de ejército.

Toda esta division se acantonará hasta nueva orden en nuestro principado.

Del 15.

Hoy ha entrado en esta ciudad el 3.º regimiento de infantería ligera, que salió de Hanau, y mañana entrará el 93.º de infantería de línea. Estos dos regimientos forman la brigada del general Pannetier, y hacen parte de la division del general Puchtod, que va á Nimega.

También ha pasado por aquí un fuerte destacamento de tropas de Schwarzenburgo, y van á completar su contingente, que se halla en España.

IRLANDA.

Dublin 23 de enero.

Ayer celebró una sesion la junta de comision de los católicos de Irlanda; y el secretario Mr. Hai leyó una circular que habia dirigido á todos los miembros de la junta general, convidándoles á que se reuniesen, á fin de que para el dia de la primera sesion estuviese ya extendida, ó á lo menos preparada, la representacion que debia hacerse al parlamento. Al mismo tiempo dió cuenta á la comision de varias solicitudes que le habian enviado de diversas partes de Irlanda, á fin de que se insertasen en la peticion general que ha de presentarse á la cámara. Despues presentó un exemplar impreso de los reglamentos y de un proyecto, que han sido propuestos para fixar el sueldo que ha de gozar el clero católico de Irlanda.

HOLANDA.

Amsterdam 12 de febrero.

En el periódico el *Courant Royal* se ha publicado el decreto siguiente:

„Luis Napoleón, Rei de Holanda &c. &c.

„Considerando los inconvenientes que se han seguido de la institucion de mariscales en nuestro reino; que de ellas se siguen gastos desproporcionados con la actual situacion del país, y que no se conforma en esta parte con lo observado en los otros estados aliados de la Francia, hemos decretado y decretamos lo que sigue:

1.º „La institucion de los mariscales hecha por nuestro decreto orgánico de 7 de diciembre de 1806 queda abolida desde ahora.

2.º „Los que actualmente tengan este titulo no podrán usar de él en lo sucesivo: los mariscales de la marina tomarán el titulo de almirantes, y los del ejército el de generales.

3.º „Nuestros ministros de la Marina y de la Guerra estan encargados de la execucion del presente decreto, que se hará saber al tribunal de Cuentas.

„Dado en Paris el 4 de febrero de 1810, el 5.º de nuestro reinado.”

Del 15.

El cuerpo legislativo ha adoptado la propuesta de S. M. de abolir, como si jamas hubiera existido, la lei del 22 de mayo de 1809, que establecia una nobleza constitucional.

El cuerpo legislativo ha adoptado tambien el nuevo código de enjuiciar.

El general Osten ha salido huyendo de Inglaterra en un buque de pescador; ha pasado ya por Dordrecht, y se dirige á Paris.

IMPERIO FRANCÉS.

Roma 7 de febrero.

La consulta extraordinaria ha expedido recientemente varios decretos, cuyas disposiciones principales son las siguientes:

„Las funciones que exercia en la universidad de la *Sapienza* el colegio llamado de los abogados consistoriales y sus delegados, serán exercidas en lo sucesivo por un rector, un canceller y un inspector, elegidos de entre los miembros de la universidad. Las cátedras que hai en la de la *Sapienza* se dividirán en cinco facultades, que son: 1.ª la de la facultad de teología; 2.ª la de jurisprudencia; 3.ª la de medicina; 4.ª la de ciencias físicas y matemáticas, y 5.ª la de literatura. — Los curas párrocos darán la bendicion nupcial á los que justificaren en buena y debida forma que han contraido matrimonio ante alguno de los oficiales civiles. — Se prohibe enterrar en las iglesias, hospitales, capillas públicas, y generalmente en todo edificio donde se reunen los ciudadanos para la celebracion de sus cultos, y en el recinto de las ciudades y demas poblaciones, exceptuando solamente aquellos casos, que serán indicados especialmente por S. M. el Emperador á propuesta del ministro de los Cultos.”

Mont de Marsan 14 de febrero.

Está atravesando en este momento el departamento de las Landas una division de 1000 hombres de tropas destinadas á reforzar el octavo cuerpo de ejército que se halla en España á las órdenes del duque de Abrantes.

Strasburgo 14 de febrero.

Ayer entró en esta ciudad un hermosísimo regimiento provisional de infantería ligera, compuesto de tres batallones completos, los quales han estado acantonados en la orilla derecha del Rin. Este cuerpo permanecerá aquí hasta nueva orden al mando del general Coehorn. Hoy entrará otro regimiento provisional perteneciente á la brigada del referido general, y ambos á la division del general conde Tarreau.

Paris 19 de febrero.

Escriben de Tours que los individuos de que se compone la guardia de honor de á caballo de aquella ciudad, persuadidos de que S. M. el EMPERADOR pasará muy pronto por allí, han tomado las providencias mas activas á fin de acelerar su completa organizacion y equiparse de uniformes.

El corsario *Príncipe Aquiles* ha apresado y conducido á Nápoles el 26 de enero una embarcacion enemiga cargada de géneros coloniales. También ha sido apresada y conducida á Reggio por el corsario la *Felicidad* una bombardera inglesa, que navegaba de Malta á Meja, y conducia una gran cantidad de mercancías de bastante valor.

El 14 de este mes ha entrado en Dieppe la goleta inglesa *Lentz*, que iba de Bristol á Londres con un cargamento de hoja de lata, maderas de tinte, ocre, escobilla ó limaduras de plata, y otros géneros. Este buque ha sido apresado junto á las costas mismas de Inglaterra por el capitán Ballidar, comandante del corsario el *Provedor*.

Escriben de Longwi, que un vecino de aquella ciudad, el qual tiene ya 85 años cumplidos, se ha casado no há mucho tiempo en terceras nupcias con una hermana del marido de una nieta suya, con cuyo enlace el viejo es ahora abuelo y concu-

ñado de su nieta; y una hija que le ha nacido ya de este matrimonio es tia de su tia, ó tia y sobrina á un tiempo de la nieta.

ESPAÑA.

Guadix 16 de febrero.

Hoi han entrado en esta ciudad las tropas francesas, con lo que se ha restablecido la tranquilidad. El general Blake, que venia de Cataluña, deseoso de reunirse con su familia, abandonando una causa que tanto ha comprometido su reputacion militar, se ha visto precisado en su paso por aqui á ponerse al frente de un cuerpo desordenado de dispersos; y luego que tuvo la noticia de que se acercaban aquellas tropas, salió precipitadamente, dirigiéndose hácia Baza, desde donde hai noticias que partió para Lorca. No sabemos en qué punto tendrá la buena suerte de escapar del poder de los bandidos, que pretenden que los acaudille hasta el momento en que la presencia de algun cuerpo de tropas francesas los obligue á una vergonzosa dispersion.

Granada 19 de febrero.

Por cartas recibidas de Alicante, con relacion á papeles ministeriales de Inglaterra, se sabe que en aquel gabinete habia grandes movimientos, que sin duda preparaban una entera mudanza en los ministerios.

El Excmo. Sr. D. Horacio Sebastiani, general en jefe del quarto cuerpo del ejército imperial y real, dió anoche un magnífico refresco, baile y cena.

La casa arzobispal, en que S. E. se halla alojado, estaba perfectamente iluminada y adornada al intento. Las bandas de música ocupaban la escalera, y todo presentaba un espectáculo de brillantez y magestad. Toda las autoridades, toda la nobleza y personas de ambos sexos de la mayor distincion de esta capital, en número de mas de 300 personas, formaban la mas lucida concurrencia.

No puede ponderarse la satisfaccion y contento que reinaba en los concurrentes. La imágen de la union y fraternidad entre las dos naciones, que la naturaleza ha unido por relaciones territoriales y comunidad de intereses, estaba vivamente pintada en este espectáculo. Los valientes conquistadores de la Andalucía se esmeraban en dar á sus naturales las señales mas sinceras de afectuosa amistad; y estos gozaban con seguridad de las emociones dulces de la alegría tranquila y de la recíproca confianza. Ved aquí, andaluces, el contraste que forma vuestra anterior situacion, y la que por un engaño habeis retardado tanto tiempo. A los horrores de la anarquía, y á las melancólicas escenas con que os aterraba un gobierno estólido y tumultuario, han sucedido otras que os alegran y arrebatan. ¿Y son estos los monstruos que aquel os pintaba, y los que os aseguraba venian á devoraros; ó son vuestros amigos y hermanos, que vienen á salvaros del abismo insondable y obscuro en que estábais sumergidos por el error y la ignorancia? ¿Dichosa mil veces una conquista que no tiene otro objeto que hacer mas feliz vuestra suerte, y poner en estado de aspirar, por medio de un REI clemente é ilustrado, y de una constitucion sabia que afianza vuestra dignidad y representacion nacional, á todos los bienes de la paz, y á todos los

301
goces de la vida! Tal fue la promesa que os hizo el gran Emperador, y ya la empezais á experimentar. El héroe del continente, superior en todas las virtudes á los que presenta la historia de los siglos, os ha conquistado solo para mejoraros: lo que de ningun modo debiais esperar del sucesor imbécil de una raza que no tenia mas arte que el de inutilizar y destruir todos los medios y recursos que la naturaleza y los adelantamientos de la razon humana os ofrecian para vuestra prosperidad y perfeccion civil.

Santander 26 de febrero.

El general Bonet, que ha ocupado con su division las Asturias, viéndose amenazado por una parte por las tropas que estaban al mando de Marquesillo y por las de Llano Ponte, y por otra por el cuerpo que obraba á las órdenes del gobernador de Llanes, reconcentró sus fuerzas, mandando que se replegasen á Oviedo. El ejército insurgente se situó sobre el rio Nalon, no lejos de aquella ciudad; pero el general Bonet, obrando con la destreza y talento militar que acostumbra, dió sus órdenes el 12 de febrero para evacuar á Oviedo, y dirigirse hácia la Pola de Siero, haciendo entender con sus preparativos que pensaba retirarse á la frontera de las montañas de Santander; lo que creido por Llano Ponte y el Marquesillo les determinó á avanzar y entrar en la capital con 8 á 1000 paisanos que se les habian agregado: mas apenas lo verificaron quando el general Bonet volvió sobre ellos, y acometiéndoles el dia 14 en todos los puntos de la ciudad y en el puente Colloto, los derrotó completamente, cogiéndoles 600 prisioneros, entre ellos 30 oficiales, y matándoles 400 hombres. El resto del ejército insurgente se retiró en desorden sobre Navia, y el 15 el coronel Gautier iba todavía persiguiéndole.

Segun noticias fidedignas no le han quedado á Llano Ponte despues de esta accion sino unos 1200 hombres, y menos de 300 al Marquesillo; porque los paisanos, á quienes habian arrancado de sus hogares á viva fuerza, los han abandonado, y se han retirado á sus casas.

Entre los oficiales hechos prisioneros el dia 14 están el brigadier Suli, varios cornetes y otros oficiales de graduacion.

El gobernador de Llanes atacó el dia 20 con un cuerpo de 800 hombres el paso de Colombres; pero una sola compania de volteadores que defendia el puente de barcas hizo frente al enemigo, y bastó, no solo á contenerle, sino tambien á obligarle á retirarse al punto de Llanes que antes ocupaba.

Madrid 11 de marzo.

CIENCIAS. — HIDROGRAFIA.

Continúa el artículo de anteayer acerca de las memorias sobre las observaciones astronómicas hechas por los navegantes españoles &c.

§. II.

Aunque en la introduccion al Derrotero de las costas de España, que acompañó al atlas marítimo trabajado baxo la direccion del Sr. D. Vicente Tonino, se expusieron los métodos con que se habian trazado las cartas de aquella coleccion, se omitió, como no propio de aquel lugar, el por menor de las operaciones trigonométricas, y de las

observaciones astronómicas y sus cálculos y comparaciones, que sirvieron de fundamento para establecer las posiciones geográficas de los puntos comprendidos en aquellos mapas; y este es el objeto de la memoria primera que ahora se da á luz, para inspirar al público la confianza que debe tener en la exactitud y prolixidad de los medios que se usaron, y del esmero que se puso en su ejecución. Pero como desde el año 1788, en que se concluyó, se han multiplicado y repetido las observaciones por varios hábiles astrónomos y marinos, rectificando algunas posiciones, y corrigiendo otros errores, la dirección hidrográfica se ha aprovechado de todos estos adelantamientos para la perfección de sus cartas y beneficio del navegante. La ocultación de Antares por la luna, observada en Santoña en 20 de marzo de 1805 por el Sr. Mazarredo, que tuvo correspondiente en Cádiz; la longitud del observatorio de Ferrol establecida por medio de nueve observaciones de eclipses del sol y satélites; la corrección de muchos puntos de la costa de Portugal, según las noticias que remitió el Sr. D. Francisco Antonio Ciera, de la real sociedad portuguesa, que estuvo encargado de su determinación; la longitud de Palma en Mallorca, comprobada por D. Gabriel Ciscar, que situó también varios puntos de Cerdeña y de otras islas y costas del Mediterráneo; las noticias hidrográficas que del Adriático trajeron varios oficiales y pilotos de nuestra armada; las posiciones geográficas publicadas en el conocimiento de tiempos de París; los trabajos que practicó D. Dionisio Galiano en su expedición al Archipiélago, y por las costas de Siria y Africa, y los astrónomos franceses en las de Egipto, y otras observaciones y noticias de esta clase posteriores á la expedición del Sr. Tosiño, han contribuido ahora á dar mayor exactitud y corrección á las cartas de su atlas marítimo, y han proporcionado además publicar otras nuevas de lo interior del Mediterráneo y Archipiélago, hasta la entrada del mar Negro, de un mérito muy superior á todas las conocidas hasta ahora.

Entre los apéndices es sumamente curioso é instructivo el que trata sobre los esfuerzos practicados en varios tiempos, y siempre infructuosamente, para levantar la carta geográfica de España. El marqués de la Ensenada, que conoció toda su importancia, quiso que la dirigiese el Sr. D. Jorge Juan, mandándole formar el plan para llevarla á efecto, y encargándole la elección de los oficiales que debían venir á Madrid, para que, recibiendo sus instrucciones, levantasen según ellas los planos particulares de las provincias. Aquel sabio marino presentó el plan que ahora ve por primera vez la luz pública, y no sabemos por qué fatal estrella quedó sin efecto una idea tan útil y grandiosa, protegida por un ministro poderoso é ilustrado, y que se confiaba á uno de los sabios mas dignos que ha tenido la nación.

En 1792 y en 1800 D. Josef de Espinosa, y en 1795 D. Dionisio Galiano, presentaron también al gobierno sus ideas sobre la ejecución de obra tan importante; pero aunque acogidas con lisonjeras promesas y esperanzas, quedaron sin verificarse, unas veces por las guerras que ocupaban la principal atención, y otras por miserables intrigas, que nunca faltan en los gobiernos débiles para entorpecer ó desquiciar las empresas mas provechosas. A falta pues de una buena carta de nuestra península,

se dan á luz en este apéndice las observaciones hechas para fixar la situación geográfica de Madrid, y de varias ciudades y poblaciones interiores del reino, por varios sabios astrónomos, entre los quales son dignos de memoria los señores D. Jorge Juan, D. Josef de Mazarredo, D. Vicente Tosiño, D. Juan Francisco Aguirre, y D. Luis Godin, director de guardias-marinas en Cádiz, que observó en Truxillo el eclipse de sol acaecido el 26 de octubre de 1753. Finalmente, además de otras observaciones practicadas por D. Jorge Juan, y comparadas con las que se hicieron en París y Bolonia, se publica también un informe suyo del año 1769 sobre el relox ó cronómetro inventado por Juan Harrison; en que no solo refiere la historia y mérito de esta invención para obtener la longitud en la mar, sino que propone los medios de traer y fixar en España estos conocimientos para que se hiciesen comunes entre nuestros pilotos y navegantes. (*Se continuará.*)

LIBRO.

La muerte de Abel, ó el Fratricidio, poema en prosa: su autor Mr. Gesner, traducido al castellano por D. Pedro Lejusne, teniente de caballería retirado. Un tomo en 8.^o Quando se publicó le primera vez en Alemania, Flandes y Francia este poema logró tanto aplauso de los doctos, que en el discurso de un año se hicieron de él varias impresiones. Este poema abunda en los mas sensibles afectos de ternura; la inocencia y sencillez de las primitivas costumbres se observan en él pintadas con colores tan vivos y naturales, que hacen resaltar admirablemente los atractivos de la virtud y el horror al vicio: al paso que es sencillo en su asunto, está vestido y adornado con toda la dignidad de la locucion mas sublime, y correspondiente á una especie de composición épica, sin resabios ningunos de la antigua y fabulosa mitología; lo qual lo hace admirar como único original en su especie por las naciones que se han dedicado á traducirlo.

Quando la juventud comienza á tomar gusto á la lectura, debieran los padres y los parientes ponerles entre las manos esta obra, y otras de esta naturaleza, retrayéndolos y apartándolos de aquellos romances y novelas, que no inspiran sino amores desordenados, hazañas imposibles, vanidad y soberbia loca: al contrario en estas obras se forma y rectifica el espíritu, el corazón pone en ejercicio su sensibilidad, se aprende á amar la virtud, y aborrecer el vicio; y estos son los polos verdaderos del corazón humano. Véndese en los puestos del diario, carrera de S. Gerónimo, y plazuela de Sto. Domingo; y en las librerías de Minutria, calle de Toledo, y de Rodriguez, calle del Olivo alto. Su precio 10 rs. en pasta, y 8 en rústica.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará la comedia original española en dos actos titulada la Comedia nueva, ó el Café; y la opereta Quien porfia mucho alcanza.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se ejecutará la comedia antigua del célebre Lope de Vega, en tres actos, y nueva en este teatro, titulada los Locos de Valencia, en la que se bailará un baile análogo al carácter de locos: concluida la comedia se bailará el fandango, y se finalizará con una tonadilla.